



Communiqué de presse

37 nouveaux Rangers prêts à s'engager au sein de la nature, de la forêt et du paysage.

Le 1er septembre 2023, 37 rangers - dont la moitié viennent de Suisse romande et l'autre moitié de Suisse alémanique - ont reçu leur diplôme au Centre forestier de formation Lyss (CEFOR Lyss). Ces nouveaux diplômé·e·s ont suivi – durant une année en cours d'emploi – la formation de ranger ; ils ont ensuite passé avec succès l'examen final orienté sur la pratique. Ils sont donc désormais prêts à assumer de manière professionnelle de multiples tâches de sensibilisation, de gestion et de surveillance au sein des zones protégées et des espaces naturels de valeur.

Sur mandat de clients publics ou privés, les rangers occupent une fonction de médiateurs entre l'homme et la nature : ils surveillent les zones protégées et les espaces naturels de valeur, informent et sensibilisent les visiteurs, mettent en réseau les différents groupes d'intérêts et contribuent à résoudre les conflits d'utilisation. Grâce à des concepts de gestion de flux des visiteurs et à des offres touristiques douces et respectueuses de la nature et du paysage, ils invitent les personnes en quête de détente à passer du temps dans la nature et éveillent en parallèle leur sens de la responsabilité envers la flore et la faune. Ils apportent ainsi une contribution importante au développement durable au sein des zones rurales et urbaines. De nombreux rangers s'engagent également dans l'éducation à l'environnement en proposant des programmes « Ranger Junior » ou des excursions. La formation de ranger dispensée par le Centre forestier de formation Lyss (CEFOR Lyss) est unique en Suisse. Durant l'année que dure le cursus, elle prépare les candidats - et futurs diplômés - à remplir toutes ces tâches exigeantes.



Derrière, debout de gauche à droite : Lois Dubois (NE), Mario Verrier (VD), Andreas Anetzhof (BE)

Au milieu, debout de gauche à droite : Christine Köchli (ZH), Christoph Ryter (BE), Juliette Roder (ZH), Mirco Scherrer (GR), Christelle Pittet (VS), Sean Perret (VD), Tobias Wegmüller (BE), Samira Sommer (TG), Raul Frey (BS), Thomas Meier (ZH), Daniel Christen (BL), Christa Bühler (ZH), Matthias Müller (ZH), Karine Seydoux (FR), Mirna Bachmann (ZH), Mathilde Duvoisin (NE), Lucienne Roh (VS).

Devant, à genoux de gauche à droite : Matthias Sigrist (SO), Helene Amsler (AG), Salome Spycher (ZH), Delphine Rudasigwa (VS), Bastien Quiblier (VD), Kevin Beuret (NE), Patrick Marguerat (VD), Julien Berthoud (VS), Nicolas Burki (BE).

Couché : Jérôme Deillon (VD).

Sont absents : Damaris Bächli (SG), Adrian Binggeli (ZG), Roland Furrer (SO), Lucia Oliveira (ZH), Dominik Wiedmer (BE), Estevan Chuat (NE), Ralph Etter (VD).



Lors de la cérémonie de remise des diplômes du 1er septembre 2023, Philippe Jacot-Descombes, conservateur cantonal de la nature du canton de Neuchâtel, a souligné dans son message de bienvenue que la population n'était pas toujours consciente de l'impact qu'elle peut avoir sur la nature. C'est pourquoi les rangers sont justement là pour informer et sensibiliser les visiteurs en leur rappelant également les règles à respecter dans les zones protégées. Les représentants de l'Association professionnelle « Swiss Rangers » ont transmis deux messages importants aux nouveaux diplômé-e-s. Premièrement : « Toujours exercer le beau métier qui est le leur avec plaisir », et deuxièmement : « Dans le cadre de leur travail, toujours aborder les gens avec le sourire ».

Avant d'obtenir leur diplôme de Ranger, les diplômé-e-s ont dû - pour attester de leurs compétences - se soumettre à la procédure de qualification finale. Ils ont dans ce cadre été confrontés sur le terrain à un tâche pratique de ranger. Il s'agissait là de maîtriser de manière professionnelle des situations concrètes issues du quotidien des rangers. Les diplômé-e-s ont également dû rédiger un travail de fin de formation - orienté sur la pratique - qu'ils ont présenté à un comité d'experts. Finalement, les candidat-e-s ont été soumis à un test écrit de connaissances.



De gauche à droite: Christine Köchli (ZH), Lucienne Roh (VS) et Sean Perret (VD)

Christine Köchli (ZH), Lucienne Roh (VS) et Sean Perret (VD) ont reçu - de la part de l'entreprise Carl Zeiss AG - une paire de jumelles en guise de récompense pour l'obtention de la meilleure note globale finale (note de 5,8 chacun).

Le CEFOR Lyss félicite chaleureusement tout-e-s les diplômé-e-s pour la réussite de leur formation et leur souhaite beaucoup de plaisir et de succès pour la suite.

Le secteur des rangers va continuer à se développer dans les années à venir. Une formation en allemand a débuté en août 2023 au CEFOR Lyss. La prochaine volée en français devrait débuter en août 2024. Le CEFOR Lyss s'engage également, en collaboration avec l'Association professionnelle « Swiss Rangers », en faveur d'une reconnaissance fédérale de la profession.



Le Centre forestier de formation Lyss

Le Centre forestier de formation Lyss (CEFOR Lyss) forme des gardes forestiers au niveau de l'école supérieure (ES) et s'engage dans la formation professionnelle supérieure, la formation continue dans le domaine de la forêt ainsi que la formation de rangers. En tant que centre de formation bilingue, le CEFOR Lyss propose en outre différentes prestations à des tiers et est un lieu de rencontre très apprécié.

La formation de ranger a été créée en 2007 par le CEFOR Lyss et est proposée en allemand et en français. Les participants proviennent de toute la Suisse et, dans certains cas, de l'étranger. Depuis, plus de 200 rangers ont été diplômés. Le concept de formation est adapté en permanence aux évolutions actuelles de la branche, en étroite collaboration avec l'association professionnelle « Swiss Rangers ».

Nous donnons volontiers aux journalistes intéressés l'occasion d'accompagner une ou un ranger dans son travail. Il est également possible, sur rendez-vous, d'avoir un aperçu de la formation variée et axée sur la pratique.

Matériel visuel

Les images suivantes sont mises à disposition sur demande :

- Photo des diplômé·e·s de la classe terminale d'allemand
- Photo des diplômé·e·s de la classe terminale de français
- Photo de l'ensemble des diplômé·e·s
- Photo des diplômé·e·s récompensé e-s

Personne de contact pour de plus amples informations

Jürg Walder, directeur, T +41 32 387 49 10, walder@bzwyss.ch.

Lyss, 05.09.2023